



Jaqueline H. Arroyo  
Presidenta y Fundadora  
Afro-Cuban Alliance,  
Inc.

**R**acismo: “Cualquier distinción, exclusión, restricción o preferencia basada en la raza, el color, la descendencia o en el origen nacional o étnico, que tiene el propósito o efecto de anular o dañar el reconocimiento, el esparcimiento, o el ejercicio de la igualdad de condiciones, de los derechos humanos y de las libertades fundamentales en el campo político, económico, social, cultural, o en cualquier otro campo de la vida pública.”

### Convención Internacional sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación Racial



Dorothy L. Jenkins  
Vicepresidenta y  
Fundadora  
Afro-Cuban Alliance,  
Inc.

Mientras más gente descubre Islas, sus reacciones hacia nuestros artículos sobre la raza y los problemas de las relaciones raciales, particularmente en Cuba, varían desde el asombro hasta la incredulidad más completa. Los afro-americanos de mayor edad que recuerdan el comienzo del ascenso de Castro al poder, de sus visitas a Harlem y de su apoyo a la población negra sudafricana, se niegan a creer inicialmente que Cuba haya sucumbido a este mal. Otros afro-americanos expresan su tristeza de que aún otra rama de su familia negra esté viviendo esa pesadilla.

Las reacciones de los cubanos hacia Islas también han sido mixtas. Algunos cubanos blancos que viven aquí, en los Estados Unidos (EE.UU.), comentan cordialmente que estamos equivocados. Aseguran que “no tenemos disturbios en las calles, no hay linchamientos ni grupos de supremacía”. A menudo repiten la frase de José Martí, “Cubano es más que blanco, más que mulato, más que negro”. Además, explican que los cubanos no tienen problemas raciales.

En contraste, la mayoría de los afrocubanos con que hablamos, que fueron criados en Cuba pero que ahora viven en los EE.UU., refieren una realidad distinta. Una realidad:

- donde no se sienten libres de abordar el tema racial sin miedo a represalias o a ser condenados al ostracismo
- donde tienen menos acceso a empleos con buena paga y a viviendas adecuadas en comparación con sus vecinos, amigos o familiares blancos.
- donde, sin acceso al dinero, no pueden disfrutar de una alimentación adecuada ni satisfacer otras necesidades básicas.
- que excluye a los negros de los poderes políticos, culturales y económicos cubanos.

– que da más valor a la tez blanca, la nariz perfilada, el pelo lacio y las “líneas finas”, que a las facciones típicas de los descendientes africanos.

Estas son las experiencias que los afro cubanos nos han expresado. Estas son las experiencias que nosotros, los fundadores de Islas, entendemos demasiado bien. Así que preguntamos: ¿Cuál es la Cuba real? ¿Dónde empieza la realidad y termina el espejismo? ¿El racismo existe en Cuba?

El artículo Puntos de vista del Nuevo Negro, incluido en este número de Islas, fue escrito en 1935 por Gustavo Urrutia, un periodista afro cubano. El trabajo de Urrutia trata sobre lo que es ser negro en Cuba y el ascenso del “Nuevo Negro”. Algunos de los aspectos que analizó en 1935 todavía siguen siendo relevantes en el día de hoy, como evidencian otros artículos que tratan sobre la Cuba actual. Escritores cubanos, blancos y negros, que han venido colaborando con nuestra revista, han recalcado la dura realidad de los afro cubanos con relación al empleo, el sistema penal, la vivienda, la política y la cultura. Aun así, como ha sido presentado en números anteriores de Islas, otros autores cuestionan la existencia del racismo, o niegan que sea un tema válido de discusión.

Entonces, en referencia a la pregunta “¿el racismo existe en Cuba?”, lea este número de Islas y déjenos saber qué piensa. Si usted tiene una opinión distinta, por favor comparta su punto de vista con nosotros. Damos la bienvenida a la más amplia gama de perspectivas sobre los temas escritos en cada número de Islas.

¿El racismo existe en Cuba? Esperamos que usted decida por sí mismo.

*“No puedes estar tan ciego de patriotismo que no puedas enfrentar la realidad. Lo incorrecto es incorrecto, sin importar quién lo diga o lo haga”.*

Malcolm X  
Nacionalista americano negro.

#### Su colaboración es importante

En próximas ediciones, Islas se propone reseñar los logros de aquellas personalidades de descendencia africana que se hayan destacado en algún campo de la cultura, la ciencia o la política. En este sentido, la contribución de nuestros lectores nos parece esencial.

Envíenos una nota breve sobre alguna personalidad que considere debe ser reconocida. Específicamente, se trata de subrayar el perfil de inventores o científicos que hayan hecho contribuciones de importancia, de líderes humanitarios y de los derechos civiles, compositores, músicos, escritores y políticos.

Por favor, envíe su nota a [jenkinsdl@afrocuban.us](mailto:jenkinsdl@afrocuban.us)